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啟思記者
出席者：熊志添、朵德輝、譚卓明、黃大
偉、黃錦權。

醫學會近年來每年都在暑期攪大型的展覽，從
第一屆的健與疾，第二屆的性與健康至去
年的精神健康都頗有成績，參予的同學很多，
外界的反應也很好，所以今年便繼續做下去。今年
展覽的名稱是你與健康J(LIVEIN HEALTH
) ，定於九月八日至十二日在大會堂低座展覽廳展
出。整個展覽內容分為三部份，即生理健康（PHY-
SICALHEALTH）、心理健康（MENTALHE-
ALTH）和職業健康（OCCUPATONALHE-
ALTH）。以往的展覽集中做一個方面，內容比較
深入，對一般市民來說可能用處不大，所以今年嘗
試從三個方面來做，藉此減少學術性方面的比重而
多重實際的常識，希望市民能夠更加容易吸收。況
且，內容廣泛了，更能迎合多方面不同興趣的同學
，可以就自己興趣投身于籌備工作。事實上，展覽
的三個部份都和健康（HEALTH）的定義有
關。根據世界衛生組織（WHO）的定義健康是指
PHYSICAL,MENTALANDSOCIALWELL
BEING，由於S(）已IAL方面，包函很廣，所以
我們只選了OCCPATINALHEALTH。

（戊）吸呼系統：肺的功用，一些普通之病徵
哮喘等。吸姻的影晌。
（己）消化系統：牙齒的擭理。

腸胃：胄喪、漬瘍、小腸氣
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辭吐賢楓’正革的荊用槐于衛生“應郃啣界覽全響孵畫量以屆度形式展部門和病理鯽錯出之徐州和於如何保持身體健康和預防各

種常見的殊祕強緲盒康不單愈和預防勝於向療砲重要性。

二部
容將分

精神病的錯讓觀念

各部份簡介
口第一部份：生理健康
這一部份的內容將分為兩方面，介紹整體和個

別系統的健康及其護理方法。
（一）生理健康的濩理：
分為四部份，主要提出各種保持生理健康和預

防疾病的方怯：
（甲）營養：均衡的進食的重要和各個年紀的

一些特另lJ的問題，如嬰兒餵奶，戒奶等問題。
（乙）運動、睡眠及休息大家互相之問及其與

健康的關係。運動之功用和身體的抵抗力等。
（丙）介紹一些疾病的傳播及其防治的原理，

如傳染性病，肺結核，肝炎等。
（丁）介紹一般的癌症及其防治方法。
（二）各個系統及器官的個別擭理：闡述各個

系統及器官之正常生理及結搆，有關之常見疾病及
其濩理方怯。
（甲）感官系統：
0眼睛：正常的視力、近視、遠視及其防治方
怯。
耳鼻喉科：
耳：正常的生理、耳聾及耳病的防治。
鼻：結構及生理，常見的疾病和鼻炎、鼻竇
炎及彼等之預防。
喉：結構，咽喉發炎、鼻咽癌，聲帶沙啞等

（四）預防
( A）探討關於責任的問題，會從多方著手，

分括：
0政府
僱主
僱員

O一些專攻職業健康的專門人士
( B）現況：介紹這方面的伕例及其可以保障

的範圍，並介紹勞工處等等的工作。
（五）善後工作：介紹康復治療，賠償問題和

工作輔導。
（六）調查：集中做四個較大的行業：紡織、

塑膠、電子和五金，收集有關現祝、責任及改進方
怯等的資料。
（七）職業健康發展的前景。
職業健康這部份是希望通過介紹職業健康的性

質，概念，現況及其與社會之關係，從而提出安全
及預防的措施，和改善方怯，作為喚起和提高公眾
對職業健康的意識，盡一點健康教育的責任。目標
聽來可能太過理想，但希望從籌備過程中，同學本
身能對這個問題加深了解，而在展出時亦能令工人
提高健康意識。在處理資料時經常出現理論和實際
的差別，例如說要預防工傷，便要使用防護罩等安
全設備，但實際情形卻非如此簡單，在種種因素下
，雇主，甚至工人本身都不採用這些安全設施。因
此要明瞭香港的現況就不能單靠理論上的資料，所
以我們攪了一個調查和家訪受傷的工人，藉以幫助
我們掌握現實的狀況。此外還有很多問題都是難以
解決的，例如工人的加班和假期問題，很多工人雖
然明知是廠家的不對，卻不去爭取自己合理的權利”我們希也望能多些了解和探討這些問題。
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（二）職業病：分廣義和狹義的兩個定義來看
究其成因並且舉矗如數字等。
（三）職業意外：它的定義，成因及一些實際

步資料已磚擊更喲，你雄喊勵勸的預展，
到時的對永主要是騵腦恥參派的毆學展望展覽，
最但心的是恐怕展覽不能迎合大眾的口味和觀眾仍
然出現往年的現象：來看病巫於看展覽。
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八月七日，一個陽光普照的上午，一軍為數約
三四十名的醫學生，聚集在佐敦道碼頭電話亭側。
聲勢可不弱啊！一旋踵，這擊人隨即向佐敦道某樓宇進發。啊
，原來這是你的健康展覽職業與健康部份所安
排的特備節目 參觀工聯會工人醫療所。

× × ×
我們一干人等抵達該座落二樓的醫療所後，隨
即由該所的負責人士及工作人員 當天他們捨棄
了假期 引領我們瀏覽整間所的設施。
佔地大約三四千平方呎 比起一般的診所來

說要大得多了 該醫療所分開前後二個部份。在
前面的有四間ConsultationRoom，其中一間特別
為婦科病人而設，配藥室，心電圖室，注射室及供
應室（供應一些已消毒物品）等等，後座的有化驗
室，二間愛克斯光室及黑房等。
對整個醫療所有了一個粗晷的概念之後，負責

人為了使我們加深認識，便在以下幾點上加以詳細
闡述。
（一）辨所的目的、原因，及過程
工人醫療所，顧名思義，是替工人服務的。但
它的誕生，及當時的背景，卻非三言兩語所能盡錄
。要去試圖了解它，我們得將時間推倒二十七年，
想像戰後的香港，她的工商業情況及工人的失業情
況，與及當時香港的醫療服等等。為了解救勞苦大
眾及一般工人們的疾病及困難，開辦一間收費低廉
的醫療所實屬必要。故當時工聯會遂發起數項籌欺
運動，包括義演等，並得到數位熱心公益的醫生所
協助，於一九五年七月在港島建立第一間工人醫
療所。
（二）發展
初辦的醫療所，規模比較少，而且在初期由於

條件所限，只得夜間服務。但試辦的成紛令人鼓舞
，遂奠定起工人醫療所的基礎，並在以後數年間，
得到飛躍的發展。計於同年在九龍設立第二工人醫
療所，及於兩年之後，再在現今的工業區之一，荃
灣，建立另一間的工人醫療所。時至今日，共有七
間醫療所，計有二間西醫診所，三間中醫診所，及
兩間中西醫兼備的醫療所。現時，約有廿多位西醫
，及卅多中醫在這些醫療所內服務。

醫療所除在數量方面得到發展外，更在服務的
種類方面加以擴充，如增設X光檢驗，及去年增加
的心電圖檢查。這些不但加快了醫生們斷症的劫率
及速度，更加減低了病人所要付出的費用。

（三）它所提供的服務
醫療所的診病時間分開上午，下午及晚間。據
透露，日間赴診的多是一些工友的家屬，而工人們
往往要在晚間的時候才有空前赴醫療所。有鑒於此
，派籌的時候是三段時間的籌都一齊派，俾工人可
以在早上上工時拿到晚間的籌等，更有電話留籌等
服務。又工人醫療所附設的化驗室對一般比較常用
的檢驗都包含在內，如肝功能，腿固醇，血糖等檢
驗項目；而X光檢驗的項目亦包括X照肺，靜脈注
射腿囊造影和腎盂造影及腸胃造影等。其他如上述
的心電圖檢驗等，儼如一間小型醫院。
（四）辨所的精神及經費的問題
也許最令人迷惑的就是醫療所的經費問題。既

要為工人服務，就得把收費減低，但又沒有其它方
面的收同，那麼如何去維持開支呢？據負責人表示
，他們是本著自力更生，勤儉辦所的精神下去
把醫療所辦得更好。當然，這一方面還有賴醫生，
工作人員及工人們三方面的合作，儘量開源節流，
才可以維持醫療所的經營。大家視醫療所是自己的
家庭一樣出錢，出力、出主意，儘量把醫療所搞得
更好；類似的例子實難盡錄。工作人員亦多以半義
務方式為醫療所服務，故此多年來都維持在五元之
下之收費。醫療所能夠有今天的成果，實有賴於多
方面的合作及努力。

× × ×
當日下午，醫療所方面安排了一個工人座談會
，出席的有巴士工人，紡織工人及搪瓷業工人。座
談會在愉快的氣氛之下進行，直至下午五時多才離
去。

一些或想
（一）香港醫療問題的出路
醫療所負責人在介紹醫療所時說香港的醫療問

題是一個很繁雜的社會問題。就算醫療所繼續去擴
充服務，亦未必趕得上時代的需要，故未必是解決
問題的一個好方法。其它如醫務十年發展計劃等，
其成果亦難預料。我們身為醫學生的在這方面又能
做到些甚麼呢？有謂預防勝於治療，多一個
人，多一分力量莫非醫療問題的基本出路就在於
••．•仰••召．•口．•口••口．•自．•口‘ .．•• ...．。．。

教人一些預防之道，或衛生常識嗎？若果是的話展覽（你的健康展覽）能夠做得到的又是什庭呢
是否如所說的。

提高大來健康意織
有待各位群茉群力

（江）怎樣做一個好醫生的
問題

在下午的工人座談會中，有人向其中的一位巴
士工人問及怎樣才是一個濟世的好醫生。那位工友
的同答相當有參考價值”他說：要做一件好事，
不難，但要天天都要做好事，卻是一個難題。即如
醫生一樣，要做片刻的濟世的醫生可不難，但是我
們所應考慮的卻是年年月月都要做一個濟世的霄生⋯⋯。一個好醫生的形象雖然在我們的腦袋裹還
未明確地制定好，但是要考慮的問題倒是：是否一
定要釗富濟貧，或者贈醫施藥才可以叫做濟世的好
醫生呢？每一個人都有他的條件限制，如家庭，朋
友，社會等，故此每一個人在做好醫生的大前提下
所表現出來的都會有所不同。當然，這裹並非試圖
強調外因的重要性，誠然，很多的條件限制都可以
打破的 當我們有理想作明燈指引著時 ，但
是，比這更先決的似乎是一個理想及恆之以久的毅
力及耐力。我們所需要的是不屈不撓，勇往向前的
精神。
（三）職業與健康的問題
從下午的座談會中，也反映了一些有關職業與

健康的問題，如退休的制度。概因大部份的工業都
沒有退休制度，故對一些年紀老邁的工人缺乏保障
。蓋因人老了，靈敏度自然減低，而又要他去操作
繁雜的機器的話，自然地增加了工傷的危險性。其
它的問題如社會的背景，家庭狀況，與及薪金制度
等，都和職業健康有間接和直接的關係。

平 養· 必么
要去試圖了解和分析這些一連串的問題
，我們不可能還停留研究表現出來的病橄階
段。我們應該深入探究，多走一步，尋找問
題的根源。
難道人人都想去生病，都想有意外發生

嗎？
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你 可 知 道
同學們走訪眾導師，
各組員連登藏書閣。

（一）大名鼎鼎的馬爾撒斯是誰呢？他的人口
理論曾經使不少人憂心仲仲，恐懼人類將會由於資
源的衰竭和食糧的短缺，而趨於誡亡。
（二）現今人口最多的國家是那一個呢？這個

國家亦同香港一般實行兩個夠晒數的家庭計劃

有了題目祇等於造房子有了第一塊磚，我們需
要更多的磚和更多的樑木 也即是多方而的資料

（三）這個國家又如何推行人口計劃呢？又是
否成功呢？
（四）印度實行的強迫節育又有什麼成績

呢？也許你亦聰過印度政府贈送收音機鼓勵國民節
育，甚至你可能聽過男童在睡夢中被施行絕育手育
的笑話，究竟真有其事嗎？一連串的問題，你可能知道一些，我也可能知
道一點，可是大家都未必全面和深入，畢竟是管中
窺了 只工也一斑吧！
在這個X期裹，我們工提供一個機會，讓大家一同學習、一齊探討巡些大家可能很感興趣的問題

醫學會舉辦認中活動，
沙宣山增設家計組。
話諾之每年七八九月，醫學會的活動都蓬勃開展
，今年除了往常的電影首映籌欽和健康展覽外，更
會有認識中國活動！
嗯，中國？)仔有什麼好認識的？上自唐虞夏

商周，下至宋元明清民國，這幾個朝代也不就給我
在考中國歷史時，滾瓜爛熟地背了它一大套？
況且香港乃巾國南端彈丸的一隅，空閒時上

上勒嗎州，眺望那欣欣向榮的祖國，低唱一水（深
切了可）隔天捱，也不就賞心樂事了嗎？
可是，今日的巾國又是什應樣子呢？八億的同

胞又過看怎樣的生活呢？四十多年前水深火熱的生
涯]l 存在嗎？他們又，·一？
我們實在知道不多，我們要開拓眼界，我們更

關懷中國，所以我們參加認中活動。然而，我們需
要認識的非常多，倒不如大家分工合作做些專題研
究，分組學習不同的題目吧！
於是我們熱烈討論，終於⋯⋯
好，我們就做一個中國的家庭計劉的專題，

看看有沒有可以媲美吞港的？反正香港的家庭計劃
實在辦得有聲有色。
或者國內有針灸節育這末希奇古怪的方怯也

未可料！
於是家計小組成立。

我們於是走遍各個市要圖書館（包括MAIN
LIB., MEDICLIB.，家計會的圖書館，以及社會
醫學系的藏書。）
所謂踏破鐵鞋是真，得來全不費功夫

卻是假的了。我們發覺搜集所街的資料還不夠全面
，而有關中國人1拉制的還是有限。
另一方而，我們分組去盡f]’問一些有識之士，例

如Prof, Colbourre，秦惠珍教授，Dr.AnitaLi.,
MrsPe寫gyLa,n，入Irs SusanRifkin等；結果
是鼓舞的，我們不但得到了寶貴的提議，而且又獲
得更多的書籍和參考資料。秦教授更介紹我們去大
公報的藏書閣，從那處我們得到從報紙上剪輯下來
的新聞和舊聞“
擬大綱師生廣交流，
攪認中你我共籌謀。
仃資料後，我們分別閱讀一部分資料，在討論

取總結中，我們將題目暫定為從人口問題看中國
乙l：育計劃，化且擬刊一r一個大綱，大意如下：
第一部分將會比較一下西方及中國的人口觀，

例如嗎爾撒斯和嗎例k義對人口的看注；此外我們
希望用中國和印度作例子，討論人口與國家貧富的
關係 人口是否構成汰會問題的基因呢？
第二部分將會介紹解放方後中國的人口問題，

亦食介紹中國政的如何推衍生育計劃及現在所取得
的成績。
第三部分會特印度的’育計劃和中國作一比較
，一者角何不LJI尼？丁者辦得撇丰漁呢？原因何在呢
7
噢！怎麼？叉趙一連串的問題？當真要狠狠

白勻一I.- ’點工夫！
房子仃了地基，等於我-1l的專題有了大綱，

不過餘卜的工作返f州艮多！不久會做個初稿，給大
家批評，以後以了i感形式公開這次專題學習呢7倣
幻燈？做本書ylj?；置是擺上板面做展覽？又是一連
串的問題！
造房子囚然非我輩所能，！故專題學習也還需

歷練整練的：右過通過這些，我們的確學到更多的
事物，認識祈的明友，舒展疲馴門的胸懷，更從不斷
的衝激中，對耐國進一步斤已識，
我們歡迎你來參與！
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今年六月·
幹事會曾經召開
f數次討論會，
討

論有關今年醫學會的認中活動，
被在會上，
推舉和

成立籌委會，
希望透過各種不同形式的活動，
例如

：
電影、
講座、
專題研究、
書曬等等，
濟認識中國

今年六月，
榦事會仲經州問
J數次吋論會，
討

論有關今年醫學會的認中活動，
h在曾上，
俳舉和

哎立籌委會，
希望透過各種小同？式的一沽勁，
例如

：
電狗、
講座、
冉題研化、
并浚州
界、
籐？認嚴中國

的活勁，
辦得多姿多釆，
機以，
口洛州卜回興趣。

今年韃假的認中活動，
大家
學耀贊成以專題

研究（P日一究t）
的形式為上。
對化以友“展溉月形

式，
Pro
ect。斗J比姣趨合同學的馳、趣，州狙弋吧唆覽

仃某題目卜的淌限性
，．小能州一顫“勺心抑界石叫的興趣

，
而壯-1
上板
時。化佳不J.l肥特你
州。。。私顯得，眾上部

展覽出米，
但
P。
e。t
斤人可
就羔迎學學科的知識

和興趣，
瑛活發憚，
選揮自已、？。歡肩跑
--1，
更且同

忽J州根濛負料，
時間，以“駟、趣，
自己大巡研化內容

的床徒州竅戶。

至於l）三一。（
六注升人，
史
州呈么花八門，
既

可以壯鹹的，
劉燈，
波刈以壯一
出游
，
唆饑，
總之

各個其式，
伙慷藝做、同學的要
J；爪定，
這殊以可以

照噸口學多？勺而的叫趣，
疋能黃，徒哎引史多同學。

題目力向根據同學的興趣和搜集叫得的負料，

有如
F門個
一）
小因的你久、
）
中國門沫庭計

劃（
一
中國的缺化騰汝
籐中11州
al閔（
J不）、
叫）

中國的社會祐刊。

乙洛備的過視中，
同學們鄒希望能夠和旦他校

內單化，
文流和合作，
對
了6一。ct。
倆儿亡必中八

動授好，
在七月，
理、
土、
醫一問阬付學與”陶中的

同很，
在用J飽開
J們（父j滅付，侖。。勺什阬仲同學都踴

躍心
》大家都布望能多些人口作，例如··一
同去搜集

資料共同濤備
些文康后動，
互相'rJ作攪
PB
c。
ts

作等。
布州透過互相合作文流，
加深認識；
增）]ll團

結，。
同把艙中話動，
辦心有聲向色，
更加能夠乎

合同學的仰水（

各位同學，
歡迎你
l]I人
L而的
PB
需戶
和各類

比一它認中活動（
電必、
溝座、
文康）
如果你對一
些

中國問題更向興趣的詁，
也歡迎你與復個同學一
起

勿
另起爐灶
也來攪一
個新的
Pr。）需，,lJtJ與幹事會

或講委會的同學聯絡。

醫學會匕六至匕七年度認識中國活動

籌委會
主

席：
瀋偉祺

副
主
席：
林光前、
楊啟祖、
林少豪

秘

書：
朱玉珍、
文志衛

文

康：
劉飛龍

對外聯絡：
何昭明

財

政：
傅秉鴻

組

長：
袁維昌、
夏修賢、
林容賜、
文志衛
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軍熱心醫療工作的學者

，
花了多年的時間研究中國的醫療，
在他們所寫的

•
悶
ealth
Op汗
斤

Ohina'．
前言中提到：
我們

研究中國醫療的目的是因為它有一
個獨特的經驗⋯

⋯
。
一
個獨特的經驗
？參加了二年
中國周

，
也只不過有三兩個零碎的名詞：
赤腳醫生

，
合作醫療
，
血吸虫防治
，
至於什麼獨特

的經驗卻毫無印象。
對於中國的陌生，
卻沒有減少

對認識中國的熱忱，
當有機會和國家的事物接觸自

然產生無限興奮，
把報章所述說的理想目標當作成

我國的普遍現像。
於是我國瞬息間就有了萬千個熱

心無私的赤腳醫生，
合作醫療成為一
個完整而無缺

的醫療組織。
但是對於中國究竟有什麼困難存在仍

待解決？在這二十多年來中國人民是怎樣解決這些

問題？有什麼經驗？有什麼要改進的地方？現在又

出現了什麼新困難？在這些困難面前中國年青的一

代又有些什麼的責任卻從未想過。
的確今年認中活

動能否更成熟，
對國家前途更深入了解和關心是有

待同學和老師們的鼓勵和鞭策。

正是滿腦子問題又不著邊際時，
我們這一
組同

學決定向有經驗的學者請教，
經
Prof.

Lisows膩

的介紹我們接觸了：
D,

Susan

Rifrin
•
潤。。g

州。。

gChristianCouncil：的一
位工作者。

中國獨特的經驗
是什麼呢？在一
次訪問她

時；
她把我們的問題反向我們提出
，
我們也只好

硬著頭皮，
東拉西扯亂說了一
些連自己也不明白的

經驗
。
她見我們的無知和狼狽的情況，
就慢慢

耐心地解釋說：
是
草眾路線
（
這名詞我們

也聽過）
⋯⋯是把全國人民都動員起來積極參與

，
依靠每一
個人的力量去解決自己醫療約經驗；是

動員人民去搞預防的經驗：‘⋯

她的說話，
總算令我們在蒙亂中鉤劃出中國醫

療的一
點點輪廓。
而且她更借出多本的書籍，
很多

關於中國醫療論文的目錄給我們，
使我們在開展我

們的
專題研究
有了一
個初步的起點。

反復的討論，
和初步資料的研究，一
個粗署的

大綱還是訂了下來：

《一）
中國的醫療組織（
悶
ealth

Care

Organi叩

ation)農村城市

（二）
軍眾路線（變7:
Line)

什麼是軍眾路線

中國如何貫徹軍眾路線於愛國衛生運動

香港大學醫學會

參觀團

中山醫學院，是今天中國有名的醫學院之一，
四九年以前仍是三所很古老的學校：中山大學醫學
院，嶺南醫學院及光華醫學院。之後才三所合而為一，仍以革命先行者，孫中山先生而命名。
在這所宏大的校園中，中國培訓著自己年青一
代的醫療人員。雖然中國大力訓練赤腳醫生，衛生
員，醫士，助產士等等醫務助理人員（Paramedical
Staff)，中國卻沒有停止過訓練正規醫生。他們和
我們很相似，畢業以後便是一名為人民解除病苦的
醫生。不過，在社會主義制度下，在經過文化大革
命後的巨大變動，中國在醫學教育力一面究竟正在循一條怎樣的方式進行？中國正逐步縮短學制為三年
，三年裹，他們的學科分佈學科內容，教授方式，
考試，實習等和我們有分別嗎？‘舉業後，他們的出
路又如何？為人民服務是中國政府長久以來的
口號，這份精神，如何或是否能夠在醫療界中貫徹
。還有，他們有足夠的技術水平嗎？除了針刺麻醉
，斷肢再植，中國的尖端醫學研究有受到重視嗎？
今天的狀況和發展前景會怎樣？
我們的腦海中或多或少都曾帶有這些問題。報

紙的報導或有提及一些旅行團或有在側面上提供一
些線索，但是，有什慶比得上親身走進一所醫學院
，和裹面的老師和同學一起上課，一起實習，一起
閒談來得更直接。今年九月，醫會安排了一個專業
性的醫學參觀團，集中訪問廣州市的中山醫學院及
其他醫療組織，那五天的安排，還有待參加者一起
來提議和磋商，再向旅行社反映，下面是幾個負責
同學初步的提議，希望能拋磚引玉，能夠聽到你的
意見：
一參加講授課（Lecture)
二、臨床指導（Bedsidetcaching)
三、教授、老師座談會
四、訪問學生宿舍（閒談、遊玩、交朋友）
五、參觀醫院（了解設備、制度、醫護人員的
態度，參觀手術⋯⋯）

六、研究所（例如：廣州市有名的腫瘤醫院，
專門研究腫瘤的成因，分佈，防治等。）

七、農村醫療制度
八、工廠醫療制度（城市醫療制度）
我們歡迎你也來參加，齊齊增加我們對中國的

認識。一些有關旅行團的資料：
口期：九月卡六至二十二日
地點：廣州巾山醫學院及其他醫療組織。
費用：三百元以下。

，學會幹事會

和血吸虫的防治

中國人民是怎樣調動起來的，
當時所面

對的困難，
及今天所出現的新問題。

（
三）
中國的傳統醫藥學（曰必

ditonal

Medic馴巳

政府的政策

廣泛性及實際作用

未來發展

（
四）
中外比較（

Oompa斤中：d

ContrastW寫h

Other

Countries)

中
國
糧
食

中國根食的問題，
在四九年前，
曾被認為是不

可以解決的，
現在卻可以自給自足，
其原因在那一畏

呢？中國用什麼方法去解決這問題呢？既然可以自

給自足，
為什麼仍要輸入小麥，
但卻又輸出大米呢

？究竟中國根食的前景如何？其將要走的道路又是

怎麼樣的呢？

懷看這一
連串的疑問，
我們決定在這暑期一裊，

將這些問題弄個水落石出，
希望能和你們一
同分享

在搜集資料過程中，
的確遇到不少困難，
因為

國內出的資料比較少。
很大部份的資料是來自西方

的書籍和雜誌，
同時同學們對於根食這問題，
認識

比較纔，
但藉看老師們的幫助和鼓勵，
同學們的努

力，
現在初步定下了工作大綱，
主要分三部份：

（一）
世界根食的情況及其趨勢。

（
二）
中國解放前到現在根食發展的過程，
及與其

他國家的比較。

（
三）
中國狼食的發展前景。

現在這個大綱都比較粗晷，
希望各位同學能多

給予意見和批評，
同時更希望有興趣的同學能加入

。一
同去增加這方面的知識。

參 觀 ：

老 后予 ‘ 勺看 ‘ 去

答思各己話
梁智仁醫生

( D:，· Joh,, LeongPreoident, Medical
Society. Dept. of' OrthoPaedicSurgery)
醫學會能組織旅行團到中山醫學院，了解國內一所大型醫學院的運行，與香港作一些比較，這是

一件很好的事。不過參加旅行團有不同班級的同學
，所關心和感興趣的問題可能有分別，所以最好的
根據各班的程度而分組，再安排不同的上課或參觀

有關中國的醫學教育，有很多地方值得我們了
解一下。例如醫學教育制度，選擇人學的標準、專
科的訓練等。聽說中國將訓練醫學生的時間縮短為
三年，這個制度是否在全國的範圍內實行；三年中
，有沒有照顧一些基木醫學知識，重點又放在什麼
地方？我相信他們也有實習的制度罷，之後，醫生
是否多向專科發展，還是循一些其他途徑。
外國的新發展和研究項目，不知他們有否注意
，例如參考一些外國雜誌等。香港就在他們身邊，
對我們的醫療情況，不知他們認識多少呢？
骨科方面，例如近年西方的新技術ComPreos-

ionfixation, totaljointreplacement等，不知
他們有否採用及在這方面發展，這都是我希望知道
的東西。
還有，世界衛生組織（WHO）所訂的基本醫生
病人比率為l : 10 00，今天香港是l : 150
0，不知廣州及中國大陸情況如何呢7

曹紹釗醫生
(Dr.5.C.Tso,Hon. AdvisorofCaduce耶，

MedicalSociety, Dept. ofMedicine)
他們有機會同去中山醫學院參觀，這很好，中
山醫學院我沒有去過，知道的不多。
你們可以看看與香港不同的醫療制度，例如農
村的赤腳醫生，城市裹行的制度，又可以看看醫科
教學制度，以前好像比較著重勞動，學術上未夠系
統化，現在不知怎樣，有沒有改變？你們還可以了
解一下中山醫學院現時進行些什麼研究工作。
最好可以和醫科學生作進一步的交談和理解，
看一下在不司社會環境下，對醫療方面的學習或對
未來工作的期望，有什麼不同。

黃志昭傳士
(Dr.J.C.C.Hwang, Vice一Presiden鳥Me·

dicalSociety, Dept. ofPhysiology)
醫科同學能夠到中山醫學院訪問，這是一件非

常好的事，可以體會一下他們制度和生活，對自己
可以有所反省。因為我覺得香港同學一般不十分留
意和了解社會的狀況，不少學生和教師都過份重視
考試，對其他事情便不去理會。
不同制度，不同的醫學院，教學的方注可能不

同，但基本知識相信還是大同小異，所以，了解他
們的具體課程還是次要，主要還是他們的學習風氣
，為何選讀醫科，如何才能進入醫學院，畢業後他
們期望什麼，高薪？享受？名譽？抑或其他更有意
義的東西？他們在學生時代能否和人民打成一片了
參觀訪問任何地方，最具代表性的是當地的人

而不是一些物件，人的因素很重要，他們的理想及
對事物的價值觀應與吞港的社會很不同。他們心目
中光明燦爛的前途是什麼？國家對他們的期望又屬
什麼？要爭取機會和他們多交談。
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編者按：
本文是一
位醫科同學在今年年初參加一
旅

行團往廣州，
其中一
個下午參觀
f中山醫

學院，
和當地的老師和學生交談後所寫的

一
篇報導，
希望此文對港一大醫
學院的
d學

，
尢
其是準備在九月參予醫學參觀團的同

學能
提供一
些資料。

八億人口的中國，一
個實行社會主義的國家，

王在她的各個方面，
進行著一
場場的大變革。
教

育j，一
個關係到下一
代國家
t人翁的問題，
更一

直是爭論的焦點。

中山醫學院是一
所素負盛名，
年資很高的學校

。
四九年後，由原來的中山，加上嶺南及光華三所醫

學院合併而成今天的中山醫，
仍以孫中山先生為名

。
合併後的學校，
不斷發生著深刻的變化。
初期，

從全盤照搬蘇聯；到文化革命以前，
劉少奇所推衍

的智育第一
政策；及至文化革命以後的醫學教育革

命。一
直以來，
圍繞著這個問題的討論始終未有問

斷過；其實到
f今大，
中國仍在探討和嘗試新的迷

徑，
去制訂一
個附合社會需要的醫學教育制度。

F而分三個方而去講一
卜中國的醫學教育革命

招
生
過去上安以考試作為唯一
的尺度，
分數最高，

成結優異者才被選上大學。
新的招生制度可以用計

六個字總恬起來：
自
願
報
名
、
群
眾推
舉

，
領
導
批
準
，
學
校
審
核
。
亦即是

說，一
個從學校到學校的情況不會再出現，
所有學

生，
都必須有兩年以上
1作經驗（
工廠、
農村及其

他單位），
而人學的其中一
項，
也便是和你一
道工

作的擊眾從口常工作表現中去決定選派誰人去接受

大學教育。
至於是否需要考試及需要什麼樣的考試

，
至今還是一
佃懸
l(li未決的問題。

知
讚
份
子
勞
動
化，
勞
動
人
民
知
識
化

這是中國教育政策的一
個方針·
而這個招生方案，

也是這個方針卜的措施，
去培養既是知識份子，
很

是勞動人民的新一
代。

以前，
中山醫卹年招收四十名學生，
全校大會

也不過百多人。
現在，
每年新生達1
2
00
之多，

此外還有其他短訓班，
函授班。

從
廣
州
市
中
山
醫
學
院
看

中
國
的
醫
學
教
育

倫

俗夸夸

學
制

今

毛澤東主席？說·
教
育
要
革
命，
學
制
要
紳

宿
豆。
一

夸

中國的發展速度，
很需要大量醫務人員，
原六
鰍

年
tlj的醫學教育，
已逐步改
蠱一一年半，
新的
111年
lJ崢

劊馴啣叫但工在嘗試階段。

紳

六年制的教學方注及課程設計等完全照抄外國徐

。
很多中國沒有的病症，
如
r非洲睡眠病
，
硫行網

於美洲吃玉米的地方的
玉蜀黍疹
等。
在骨田年仍夸

月點幟地，
連篇累累地用去很多時間O
所以課程
L紳

進行了大刪節；相反，
在中國特別流行病例特多的夸

, ．邵在內容上加以充實，
增加教學時間0
尤其過去紳

良有均中霽學，
及過去不大受重視的預防保健科，
夸

韻是中天的課程之1。

砷

三年時閒大致劃分為三個階段：

洛

(一
司劇你謝一色你解州叫劉理、
生化、
病理
轉

、
微生物學等）

必

(
11）
常見病、
劉如卯即獸。和
理

轉

（
三）
分科：
內、
外、
婦兒、
中醫、
小兄科（

傳染病、
流行病）

（
註：
以上階段劃分是中山醫一
位二年班同學

口述，
其中或有不完全的地方。
而他亦一
再表示，

課程還在不斷嘗試和變革中。）

每年，
中山醫的學生除
r一
個月舛假，
其餘

一
個月都
L課。
唱畏包括三份一
時間在課室；三份

一
時間在農村或工廠，
進行體格檢查，
推行衛生運

動，
宣傳計劃生育，
防疫注射、
健康教育等一
系列

有關人民健康的工作。
每個星期也六整大學習。
無

怪乎中山醫的老師說：
巡比過去的六年制，
還要

多上時閒。教學
方
式

課室、
圖書館、
宿舍是過去
三門學生
的窩

窩。
中山醫的師生形容這是關門辦學。

開門辦學，
是今天教學的方針：

首先，
學
生
要
和工
農
相
結
合。
學生要

接觸社會，
要和人民打成一
片，
所以他們有三分一

在學時間是在校外與人民同食、
同住、
同勞動（
即

三同，
也即是上而所提的一
系列在農村和工廠的工

作。）
第二，
理
論
要
連
繫實
際。
學要能以致用

。
除了課本，
更要在實際工作中學。
中山醫本身有

五個附屬醫院，
共有七百九十多名教師，
二千多病

床；同時亦與二十二個縣設上掛鉤基地。
除了在醫

院中學習，
更要走到農村去，
在實際工作中去學習

為人民服務的技術。
例如！最近（
即一
九七六年中

）
才有六
l5’學生下鄉，
曾為十五萬人進行普查，
為

三萬多人防治寄生虫，
為萬計的當地人民治病。

-
第二不
辦
分
校·中山醫有兩個分校，一
在

今令今夸夸
夸
今夸
夸
夸今今夸今
奪夸

夸妙令令今
今
夸令今
夸夸夸今今令今今夸令
今

夸今令夸夸今令奪心

粵北地區，
另一
在博羅，
主要是方便邊遠的人民，

尤其是少數民族能有入學機會，
並培為富地自己的

醫生。
此外，
老師反學生也定時以醫療隊形式，
帶

著行李和設備卜鄉細赳，
走到那一表，
學釗那裹，
也

服務到那么。第四，
加
設
函
授班，
短
訓
班。
創造作

件讓更多人民掌握醫療知識。

教育革命，
仍在實踐試驗階段，
醫務人員的片

訓，
在走著一
條前人听未走過的道路，
巾國，
在技

索著自己的的途。
而發生在這片遼潤土地
J-．的一
切

，
正受著世界各國的密切注視。
而這一
場革命，
合

來還有好一
段路途要走，
還將要有更多與傳統大相

逕庭的東西要出現。

畢業隨想 孺子
今天，我畢業了，完成了五年的醫學大學教育
了。不少同學感到無比興奮，可是，我卻在沉思：
究竟自己在這死年來掌握了多少實際醫學知識

呢？究竟我原本要全心全念為病人服務的心是加強
了還是消磨了？這才是衡量自己成績的依據呀！
回想在這幾個月中，不少時問是噓於了胡喂，驚
恐的精神處境當中。同學問，很多時都在交談】拒
怨、嘆息：溫了再溫，經已重覆幾遍了州甩是給
是覺得不放心，還好像有些不‘！董。
讀過了還是似懂非懂，轉個彎，就無以作界

了，腦子就像打了樁，實實的！
讀這麼多又怎樣，考試還不是一命，二運，

三風水，四積陰德，五才到讀書！
為什麼是這樣的呢？難道醫學知識是很盧無內
嗎？不。它本是個實實在在的學問，學習J’華本知
識就是培養認識問題，分析問題，解決問題的能力
。學習的方式都是結合到臨床實踐學習，所以是’症
時學習為主。試前只是屯新溫習，使在知識L得到
一個系統化，來一個較全lti]的掌握“
可是，事實是如何呢？有些科目教得比較好，
精簡，重點突出，理論教學與臨床教學一致，學得
很實際，真正掌握到該科目的基木知識“可是，白一些科目，上理論課時不明所以，上臨床課時，不
著重教，而電著重考，感情L不是輔導學’L，而是
吸取對個別學生的印象，有時更在遠未至畢業試來
臨之前，就以上課時的表現作一收無理的評價：
像你這樣考畢業試，我一定不給你合格！我怏問
：這是什麼樣的教學！我們都是學生，是來學的，
隨了就不用學啦！這樣的評價不f叫易州司學的臼.f

心，還把課堂上的學習籠罩著一種可怕的氣氛，-
課時不敢大組地去學，，而是戰戰兢兢，多考慮的是
自己與老師的關係 影好相，選是彩壞相，而不
是自己和病人的關係。倘若老師就以這樣一個教學
時的印象作為考試時其中工要衡量成績的因素，這
是片面、主觀的看待一個同學，是不合理的，而且

在力州卜！：增小州d學們在弓試向，狗所遭受的結神壓
力，做哎' !'f歸片驕夜命的’女州！試制f]j降·圈，J
學不在、卜上課時彼郃。江了馮明l啞，木來巡韃然
的’jf，毀要教師引導．L確，學倘認真學習，迎會從
衣隊到隨一叨。，再山懂一點到懂多一點。巡樣學生
便于：丁以學了！參多1場俗乏呀！
尤其是向迫近考試的時候，更感覺到我IllJ實在

需要實際的知識，才能在實刀醫k的岡泣上服務病
人，於是找們幾位同學就立即組織起來，到病房，
j一d街症沙所一起討論，還伐J‘每科的實習醫生給我
州U講‘r:l\' L己病例和冶療方金l.，冉在溫習占本、筆記中
，聯繫常見病和基木理論，繁夠的的，．綢深的就暫
時置之不理，這樣一來，對考試就較fj’把握了，在
考試的時候，盡量保持頭腦清醒，避免疏忽大意，
J亡樣對名試的結果就能比較在意料之中了。
這次考試是感到吃力的，倘若不是有同學們的

J鰓同努力，相f露自己的壓力更大。難道沒有J要他辦
絃使我們五年中所學的都是培本的，明確的東西嗎
？而且多些機會考慮我們究竟如何對待我們的病人
7
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侖 才艮星
一個呼銀河系

銀河系有很多恆星
一個呼大陽

大陽有多個行星
一個呼地球

地球有兩面 一面是在黑晴中
黑略果有很多光點 呼城市
在其中裹是一個大丈夫一個小孩

阿李
當晚就像冬天裹任何一晚，阿李步行返回他的

家。他沒有穿上他的牛仔衫，只有一件外恤，微
風纏著他的頭髮，撥了一陣又放同他的前額上。他
曾經有過進步有過倒退，從大丈夫到小孩也從小孩
到大丈夫。沒有事物肯定也沒有不，他便將軀體放
入感情的海裹，他的心靈也受落了哲學和迷信一類
東西，但也沒有夠深入改變他生存的方向。他還是
未成熟。
斯娜在兩月前出世有著所有自然界的恩寵，她

有藍邊眼和尖銳的牙，炭黑般的毛只被雪白的足踝
打破。她的本能教會她在野外求生的道路，但作為一隻城市裹的貓她現在需要學會城市裹的方怯。其
中最重要一環是要避開汽車那些會催眠的眼睛。今
晚她忘記了，她站在迷惘注視看那黃光慢慢變大。一個過了去的輪胎留給她的腳血，斷了。她瑟縮在一角，極力忘記那痛得貫穿她身體的感覺。

付荊離狗喝
fl．煙潤
么啊付裂

．

位同氣甲趣的問適：、
×
，生，
現在這襄多

診所被刻匪光顧，
你有什磨特別方往去預防呢？
J

無辦伕，
怎樣也防備不來的，
報警又反惹麻

一很贊時間，
減少收入；惟有將這當作必然開支

吧！他

她們之間，

想有溝通！×

不單只是缺乏溝通

人與人之間，
就是缺乏了溝通，
富者對貧者

就更加是不願意溝通；問題仍然會繼續存在著

們願意開始打破這個隔漠嗎？彎
沐•
必

）

褽

先、個顫生私劇馴生勿他俘論約。

行動吧l，我們大概不希望要犧牡另一

來告訴我們這個簡單的道理吧！

阿李跳了幾步到達電梯門口。他的手指在鋼板
上摸了摸正確的鍵鈕，輕輕準確的一按。鍵鈕的光
捕著他的眼，他看到斯娜在黑暗中的眼睛和她的腳
。無數思潮湧進他的腦裹，太快不能記得起；而他
像冰一樣站著，她勉強爬了幾尺終於蜷伏在他腳下
。電梯門開著等它的乘客。阿李不知道為什麼，拿
起小貓。她來為求他不能施與的幫助，但他必須將
他從痛苦中解出來，因為他已感到它在他身上發的
力量。他不能忍受那從血堆中凸出來的小塊骨頭；
那在她身上發出一陣陣的震抖；汪汪的淚眼給她的
名字，唯一救她的方法也許只有死亡，這想怯沒有
慢慢增強也沒有變為更可信；但當那內裹照得通明
的小箱送他們上屋頂時那是他唯一的想伕。
電梯在十二字打開門，幾步後他們在必個半開

窗前。他們迎著那寒風吹了一陣，風亦在街上刮起
來。她伸看她賸下的腳依偎近阿李‘ 再會小貓
。她身體劃過虛飄空間，她的腳擺得不自然，黑天
空背景上的黑影。阿李轉了身看不到她肌肉最後伸
縮。無限境界過去，一陣寒氣從他脊髓裹透出，他
聽見下面骨碎聲音。當他聽見這聲，阿李差不多感
到高興。他轉了身，他必須看看痛苦是否還留著，
如果死亡來不徹底，那便是他的過失。他用身體迎
著刺面寒風向下望街上。一個奇怪又細小的形狀，
靜著，安詳，在陰暗的街燈下顯得特刈黑。死亡已
將她靜靜的完全帶走。他並不再感到痛苦只有以後
負在他肩上疲累的怛子。一輛的士駛近，用大白燈
將她照起來，一個長影子在身體後。影子縮小後便
消失，的士走過，後燈將一切變成血紅。這是阿李
最後看到的。
阿李返同他的家裹，腦子一片空白，也許他應

做其他，但現在已沒有相干。時間已過去，工作已
完成，世界仍在轉著，沒有一秒稍遲，但斯娜已死
，阿李永遠變了。
生命對宇宙是什麼 沒有。

，洛論初探 千差云 動，就是座上議員也少得稀奇。更令云大惑不解的
是第二天評議會裹竟然通過關於認中活動的動·議；
阿云認真懷疑一些議員的誠懇和代表性，不出席座
談也能夠認真知道或考慮同學意見麼？唔，一定是
這些大人超人一等，有千里眼順風耳，更可以在超
光速速度下很細緻地決定學生會的認中態度。唉！
搞這些座談會其實是掩眼怯，令一班高手講到溫溫
燉燉以為可以如願以償，誰知變為大家搜集同
學意見作出F客觀、不違反同學意願決定的工具
。不要怕，往水街食碗云吞麵再來過。
於是阿云去了水街。正在想如何好好利用暑假
，心裹正考慮參加專業團到國內行叮都幾有意思。
忽然，有人正在評論回國觀光看的事物沒有普遍性
和代表性。云立刻洗耳恭聽。他在評一個江門團
說只去江門不能夠對中國的現狀有著全面的認識
。一聽到心裹便說對呀；想了一會發覺有兩個可
能性：第一，是這人以為全廣東省唯一只有江門港
大學生可以去，其他如廣州、jlkl德、新會、深圳、
東莞、台山等都不知道經常有團去（還有，我們的
專業團哩）；第二，是這人家境非常豐富充裕，不
滿於只去江門一個地方，要全中國每方尺全部去齊
。還是後者可能性大些，相信中國旅行社一定歡迎
他返去看看。
乘三號車返回MBDIC，遇見同學，云袋裹沒

有碎銀，他有三毫，只好一元奉上，云袋少了兩毫
。其實若把矛盾擴大，可以云不蝕·，大家不上
車，再等有碎銀的人來才上。靈機一觸，覺得不同
意見、觀點、立場、態度、方向、原則也可以一同
搞中週的；講得實際點，沒有一個活動是能夠肯定
參與同學的以上各點都沒有衝突的。云還以為中週
曾經犯了這錯誤，誰知現在自己就犯了。
鬧個一同上車，一團和氣，總比大家站著等好

初會大官 蟻民
暑期剛開始，見MEDIC萬里無雲，便心毓

毓往學生會大樓逛逛，感覺週圍有著爭論，云耳一
聽，原來就要有個座談會講今年學生會的認中活動
；高手過招之餘，以為正是我阿云趁機磨利舌箭唇
槍的時候，誰知留心一下，殊不對板，唔，原來是
自己的輯邏水平已降到幾等於零的程度，於是急急
作了些筆記，同家想了一會，想得一些眉目來，，也
因阿云頭腦遲鈍想得不過，所以希望各高手指點。
第一個問題是我阿云在座談會裹神遊之時，周
公點出的 是關於客觀的問題。客觀者沒有結論
，不要主觀意見也，原來更解作沒有主觀意見的意
思；只要對方說出他的見解，問他是否他自己個人
的主觀認識，如果他說是（百分之九十九的情況之
下他將如此周答），便再指出我們要客觀不要主觀
，便打勝仗！再者，客觀是擋箭牌，當對事物一無
所知之時，可以說自己堅持客觀，不想表達自己意
見，又過關了。死未！一覺醒來，有人在說參加學聯中國週要考慮清
楚，一定要保證在不違反曾在同學前許下的諾言下
作決定，當堂令云腦為之一震，港大學生會的大官
裹有此人的確不俗。可惜好景不常，當有同學問那·
仁兄學生會幾時在不違反態度方向和原則下表示對
學聯中週的態度，答案是適當時候。可圈可點
。其實當日雖然滿天烏雲，但云腦袋裹有個更好的
提伕：等待學聯中週搞完之後，港大學生會再就總
結觀察所得作出參不參加今屆中週的抉定，那樣就
可以保證清楚原則、方向、態度了。這叫做唯物主
義，不是更令人信服嗎？奇怪為什麼他想不出來。
以為陰天之後便會天晴，誰知傾盆大雨。那位

仁兄竟然說出學生會干事很少參與大型的認中活動
?（淡水湖都載唔晒）。褐了瘡疤做反面教材，令
云暈得一陣陣。是呀，我們親愛的議員、參謀長、
紳士們不見了一大拂，不要說參與大型認中活

蟻民早年時，即聽人家說官字兩個口，”自馴
百姓是無論如何不夠他們大聲的。當時蟻民年伽

題
自叩戶

正
口口今

知，還道做官的全是是大聲公。及後年長，
氣方剛之年，認為萬
理，自然可以力爭，
未拜見過正式的官爺
果然是威風得很，咱
力。
話說academic

情不離偶口口袖什磨官與不官！
彥卻已領較過孿的味馴

計
百姓
彎
毫”‘江
！

orien,atio“上擊日，編“
大清早便到了陸佑
多久，便見到版上
，下面介紹了醫學
想，在迎新期間介
官非！果然不出

充富點打掃執烯拱工雙J煙網角出現了r中國周
均專題究研內容。結民鵠

視一番之後，即指點
矣，錯矣，在acad。
周乃非伕也。第一，

器璞 哩 執醫學院的百姓，日‘ !"

‘
勵勵肥州

堂
的
會
紹

icorientatioc觔出中塵

第二，呈報展覽內
假若咱們醫學會
呢？ 即使汝等
，因為事前未經官
容都不經官府過目
序大亂？啊！原

容必
等醫學會尚未決定授h晨
沒有包括中颺在’拙。
界轟問又是否訌
，用斗仍是入

k屆•L
J司．字一

不至。依我看，咱們一點，很容易將垃圾
都經官爺們審核討論
子了。
據小民所知，

昨天才稟告官府的，
是幾時？ 其實_

醃討論。試想，如斗一授，
磨東西都攘上版，那哎二
此，官府照頗咱們故二‘L
學院的百姓自然是覓韋遝
誤挺了上版，假若母項戶
去蕪存蓄，便保證不榭二

么覓必斗

版的內容不一定要完全跟足呈報的內容，
但是汝等這樣展出中周，客觀上便起了宣傳灸
此際，蟻民也被攪到頭昏。漲了，究竟中片煙

以上各點在下獻醜獻醜，請各路英雄指教”彼
會有期，請呀！
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一
年約十六歲少女，
持刀打釗太子道×
×
×

診所，
於逃走時失足跌下街中，
送抵醫院後，
證實

不治⋯⋯
把我弄醒的是電合晨早的新聞報告。

X

XX

雙刀女賊刻醫務所

r

遇警搜查跳樓跌死

是某報章頭條新聞的大字標題。

X

XX

她，一
個剛在世上渡過十七個年頭的少女，
平

靜的躺在那裹，一
動也不動；樣子並不兇狠，
手中

還握著剛剛從診所
刻
回來幫助妹妹解決困難的

金錢⋯⋯。
她，一
個中年的女醫生，
把手袋提高看，
好能

遮看面孔。
以免被記者攝入鏡頭⋯⋯。：

她們之間，
就是缺乏了溝通；她們之間，
就是

篆著一
輻律不可政的矚牆！

‘••，••••，J規
么A才1甲‘.j亂屆要可鄙亂審．

妒工才夜石肌七造占發！一當華．d零生正食匹與一古么‘。驪嘆餐

（
二
）
不
安
？

某天中午，正在閱報角閱讀報紙，聽到幾位同班

同學正在談論著要到戲院去消磨那個炎熱的下午，

你一
言我一
語的討論著那部影片值得一
看；實在聽

得不耐煩，
就多咀搭上一
句：
為什麼要到戲院去

看虛構的故事，
真人真事的生動電影。
你們看過嗎

？
隨著便拿起剛看完的南華早報，
指看一
段有關

西草灣惡劣居住環境的特別報導給他們看：
有興

趣去走一
躺，
看看現實生活的戲嗎？

鄒是一
段有關西草灣安置區居民生活的報導，

還附上了照片，
大意是說部份安置區已清拆，
而空

出之地方，
就被用作垃圾池，
使臭氣燻天，
蚊虫滋

生，
蒼蠅常佈滿食物之上，
嚴重影晌居民的環境衛

生。
某同學總算有耐性，
把那段報導一
口氣讀畢，

接著說：
不要去那些地方了，
免得去了之後，
心

裹覺得不安樂，
還是到戲院去好，
有冷氣，
座位又

舒適。
X

XX

葵盛圍因部份木屋清拆，
留下大批廢物，
使老

鼠滋生，
無人願意理會，
直到最近，
因有一
嬰兒被

老鼠咬傷引起
認發症死亡，
才將這件事鬧得轟動起

來，
以鴒虱咬謹徠，
引嗽墦港沛氓不安。

．
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YOUNGPERSON’SGUIDETOTHECAMERA

byB.Bitter(1954—Britten)

It wasahotmid-summernightin1977whenthewriterwrotethisbetter-
than-nonsensearticleinordertokilltheinsomniaandtofillupsomespacein
thisissueofCaduceus.Hereissomethingtoteachalessontotheyoungperson
whohavedecidedtotakeupphotographyasahobbybutisafraidoftheside
effectsofpoorpictures:—
1.Getacameraforyourself:

a. Ifyouhaveone,good.
b.If youhadonesometimeago,trytodigitoutfromtheoldjunkinyour

house.
c. Ifyoudonothaveone,buyone.
d.Ifyoucannotaffordtobuyanysortofcamera,makeoneyourself.

2.Throwawaytheever(never)-ready-caseofyourcameraandletitenjoyreal
‘barebodycomfort’.

3. ThebestwaytopreventfUngalinfectionofyourcameraisnotbystoringit
inadesiccator,butbyshootingpictureswithitasmuchasyoucanafford.

4. Letthecamerapendulateonyourshoulderwhenyougoouttoshoot.You
arethenpreparedtoshootanythingthatmaycomeup.Thisalsomakesyou
looklessstupid.

5.Trytoputasfewthingsaspossibleintoonepictureifyouareabeginner.
6.Trytoputeverythingintoonepicturewhenyouareanadvancedphotographer.

photographer.
7. Shootasmanyframesasyourbudgetcanallowforonesubject.Shooting

aroundthesubjectmakesyoulooklikeaprofessional.
8. Lockupyourgear2monthsbeforetheM.B.exam.Poorexamresultsspoil

yourappetiteforphotography.
9. Donotletyourhobbyknowntoyourrelatives.Theywillburdenyouwith

unrewardingassignments.Youwillspoilyourfameamongyourrelativesif
youhappentogetonepictureblurred.

10.Readupdecentbooksandarticles(suchasthisone)onphotography.
11.If youarealady,thinktwicebeforeyoutakeupphotography(justlike

takingupmedicine)a reflexcameraona lady’sshoulderusuallygives
peopletheimpressionthatsheistrymgtomakeherselflooklikeaman.
Pleasefeelfreetoasktheeditor-in-chiefanyquestion.—don’taskme.

交代 與 特輯風波
讀者

非扶原因何在，想極都唔明。照大官的兩個理由，
！第一個已顯然不成立，第二個又話非屬重點，到底理由何在，從蟻民的簡單腦袋，實在是無怯明白。
唉！大官即是大官，頭腦始終是比咱們百姓高明。

壯th展覽可以擺，中周卻不
對，不是不可以擺，問題變，醫學會的活動有很多·也一些有興趣研究中國問題老
，可以介。而不可以宣，賽中周，社會科學會又可以話

動上版，為什麼he·
以擺？ 不對，不
何表達。汝等可以說
七七物物等等，其中
學參予中周。即是說
想，醫學會話要宣傳
宣傳socialscience

婦自區口口口口口口

么tival吋攪怯，academi6orientation豈非失去
其意義，既然是邢adem,c必r'enta,,on自然要擺
統adcm神方面的東西。你看，開放日的海報都只可
貼在睦弟
不能徑展馴覽場

面，以開放”黠麼一個重要的活動也
中宣傳，其屹勵

樣堆維持academic的意
i 濺初。蟻民還以為。劇

J便更加不適宜了，這
oJ

ic一詞，言
會竟然擺亡
學生的英買

誤解了！

寫騵

忽然記起以往的細會的活動，何故今

發學生的英文較弱，以
D道翌日正式展覽時，
r socialsciencefes-
狙不會太差吧，難道也
demicorientation也
丰突然反常？事實上，

並無彊調。c品c恩。方面，有的只是在
大官指點”自們關砂中周時內使再姦也明臼了，中國周個麼地方開罪了官爺們，致瀾官們應預早頒報嚴禁中周d
件做戶卑伽便包保不會．闐一些後生小子，血勿醒週侈重糾蠻。爭：t'’寫樣栽
何人自然絕口不提中國周，
舌！

辭出而矣。至此蟻民即
手罪該萬死，不知在什
辭盡殺絕。其實嗎’大
中的榜文，好等”自們百
丰上述之尷尬場面。須
rNIJ，明知道講不過官
辭有損於官威’要是一
可以安枕無憂，到時任
豈非省同官爺們不少唇

一九七六年九月九日，是人類歷史上難忘的一
日，是震撼世界的一日；中國人民的領袖和導師毛
澤東主席在這天逝世了”這個消息傳出後，中國舉
國悲痛，在還沒有正式政府宣佈哀悼毛主席之前，很
多人民就自覺地帶上了白花和黑衣袖，很多機構也
自覺地下了半旗，全國人民都以流不盡的淚水來哀
悼這個對中國和世界有這麼大貢獻的劃時代人物。
毛澤東主席的死，不單影晌了中國，世界各地的領
袖都表示了哀悼和空運了花圈到北京；感敏的股票
市場也起了不少的波動。全世界都在震動，香港自
然也不例外。
在當晚，無線電視台播影了一個毛澤東特輯
。這個特輯有很多珍貴的鏡頭，而最重要的是，作
為外國人的法國製作者頗能客觀地正視中國的歷史
，正如交代一書中說：把舊中國的迂腐糜爛
政權，民不聊生的慘況，老老實實地揭露出來。
雖然這套特輯對帝國主義的侵晷罪行和對文化大革
命未敢肯定，但卻不失為一套將毛澤東主席和中國
漫長的革命描寫得淋漓盡至的特輯。當晚看完這個
特輯後，正如不少人覺得，自己確實對毛澤東主席
的一生加深了認識，並覺得以後要多學習這個劃時
代人物的生平和著作。
但是鬧劇終於發生了，一小撮滋事分子姓無線
電視台門前示威，抗議毛澤東特輯歪曲
史實，但是難道我們看不見在特輯裹國民黨為了
消滅共產黨人而殘殺無辜百姓的鏡頭嗎？難道照片
是可以假的嗎？這是鐵一般的事實，是不容狡
辯的！有些人就是這樣的膚淺的了，明明道理說不
過人，卻還要利用自己的勢力來強詞奪理一番。
第二天的報紙就更為可笑了，這些報紙見說理

說不過人，便將特輯的錯誤推到劉家傑身上，
甚至說成為劉家傑事件，說是因為劉家傑爆
肚。當自己看到這樣的報導的時候，覺得整件事
情問題的核心在於這套特輯是否歪曲史實？劉家傑
的旁白基本上有沒有誤導性？而答案都是，沒有。

現在，看完劉家傑的交代一書後，事情就
十分清楚了。從大方向來看，特輯的內容基本能客
觀地將中國漫長的革命歷史記載下來，將毛澤東主
席革命的一生詳盡地表達出來，劉家傑接受了這套
特輯的旁白工作，不單沒有錯誤，而且他旁白的聲
線和風格，更使這套特輯生色。從電視台對這個特
輯的準備工作來說，劉家傑根本一直沒有參與，他
只是在毛澤東主席逝世這個突發性事件後，才接上
了旁白的工作。所以從整件事件的角度來看，劉家
傑根本是不需要負任何責任的；何況特輯根本就沒
有歪曲史實，責任又何來呢？
劉家傑在交代裹說得好：說不通道理的

人，總愛找一兩點無關宏旨的事兒，盡情發洩，口
沫橫飛，目的是躲避道理上的正面交鋒，把大眾目
光騙移到鵝毛蒜皮般的小事上。這不是對一些報
章最恰到好處的回擊嗎？r為什麼說毛主席？很多
人不承認他是主席的！這不是幼稚和膚淺嗎？但
是面對這些無理的指責，電視台當局採取的是
什麼態度？明明沒有理虧，明明不是劉家傑的錯誤
，電視台當局的態度是不聞不問，既不闢謠，反而
搞了一個什麼影片獎的節目，內容差不多都是
歌頌蔣介石的；什麼是r中立J？什麼是不應有政
治立場分實在是嘔心！
當一些人還在社會上掌握著一些權力和財富的

時候，一些自由行業，就不可避免地成為了他
們的附庸。這次所謂特輯風波不正正說明這個
問題嗎？為了一己的利益，電視台當不惜討好一方，打出所謂中立的招牌；而後果又怎樣？不就
是默認自己做錯，特輯是歪曲史實嗎？但這個默認
又豈能是有正義感的中國人所能苟同的！
交代一書裹說得好：在香港機會主義者

利益為重的大前題下，愛國有罪，迫害有理。這真
是對香港社會多麼貼切的寫照。但是正如交代一書中裹說：大眾是可以被一小撮人永遠愚弄蒙
蔽的嗎？我相信正義的一面是終於可以勝利的。
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趁著考試完畢後的假期，一
草醫科畢業班同學

於六月往中國觀光旅行。
藉著一
間銀行讓出了一
個

旅行團，
所他們便得到這個好機會。
以下就訪問所

得把他們經過的地方作一
個介紹以及說出他們的一

些感受。杭
州
由於在這裹逗留的時間很短，
所以我

們只是遊覽風景，
例如西湖。
在杭州，
人民生活比

較悠閒。
而且有一
樣可以看到的就是因為四人幫以

杭州為根據地，
所以這一果受到的影晌較大。

上
海
我們乘火車北上，
便到達上海、
入住

於國際飯店。由高處望下，可以看見上海是劃分成一

堆一
堆租界時代的建築物，一
些屬於日本式的，一

些英式的，
有些怯式的：····。
這些都是以前列強侵

佔上海時遺留下來的歷史陳跡。
你或許會覺得為什

磨這些陳跡還會保留下來？理由是要把這些建築物

全部改變過來不是一
朝一
夕所能做到的，
而且有一

部份是用來改建作其它用途。
例如：跑馬場改作人

民公園；跑狗場作歌劇院；而一
間由猶太人建的別

墅則作為藏聯使館，
其後再作中國商品陳列館。
從

這些歷史事物，
更可以探深感受到當時中國被列強

瓜分的情形，
對於中國近代史尤有深刻的體驗。
上

海是我最值得同味的地方。
如有機會重遊的話，
我

會逗留較長的時間作更深入的認識。

和電影，
在公園裹也有政治性的音樂和廣播

。
我們遊覽故宮博物館和噸和園的時候，
也

聽過這樣的廣播，
內容大多歌頌革命和貶斥

剝削者；
他們喜歡用一
些數字上的比較去說

明剝削階級的可惡，
譬如說一
座頤和園的建

築費就等如多少個貧下中農的一
年收入等。

我們去到不同的地方都有一
些接待我們的同

志，
他們所透露的大致都相信，
都認為解放

前中國是一
窮二
白的國家，
解放後就根本地

解次了貧窮的問題，
初步地走上繁榮的道路

。
他們也承認國內有一
些動亂，
但都是出於

四人幫的破壞，
在華主席英明領導下，
中國

是一
定會安定的。

啟：
身為一
個基督徒，
在這次旅行之後你有甚麼

感想呢？

陳：
在國內我察覺不到有宗教生活，
接觸不到基

督徒，
也看不到教會，
雖然憲伕上說有宗教

自由，
但沒有人談宗教。
我相信在這個環境

下，
基督徒不能生活得很容易，
而且隨時會

受政治宣傳和各方面壓力的影晌。
比較起來

，
香港的基督徒實在太舒服了，
所以我希望

他們能認真地去把握現在的環境。

接看我們參觀工業展覽會，
汽輪機廠，
少年宮

，
商業館，
歌舞，
音樂會，
工人新村和中山醫學院

在工人新村，
我們曾分組作家訪，
參觀幼兒院

及醫療站。
我們發覺每個家庭裹每人一
月的收入大

概是六十至七十元（
人民幣，
下同）
左右；有些家

庭並且有電視機，
收音機和衣車，一
般生活情形都

不錯。
在上海人民生活比較富榕《
例如衣服也較光

鮮）。
從廣州到北京，
可以看到愈是北上，
人民生

活就愈好。
醫療站是分三級制的，
最小的單位開始是街道

醫院：
這些醫院是小型的，
但二十四小時服務，
而

且是分科的：
有內科、
婦科、
肺科及肝科等。
這一畏

還有全日服務的化驗室，
X光等，
但沒有設置病床

。
醫生大多採用中西結合的方抉。
較大一
些的單位

是區醫院，
而最大的是市醫院
。
通常街道醫院不

能處理的病症便交由區醫院處理，
而最後才由市醫

院辦理。中山醫學院附屬第一
醫院，
規模大概和伊利抄

伯醫院差不多，
但病床則較少（
大概是伊院的一
半

）。
收費可以說是頗貴：
掛號費一
毫，
住院一
元一

天。
但由於有合作醫療制，
所以住院費是由公社負

責。
我們也參觀過一
些醫療器材，
例如人工心肺機

，
用真絲做的人工血管等，
頗為先進。

四人幫在這裹的影晌也不少。
他們所提出的

一
把刀主義
（
說病不一
定需要用手術來解決，
無

謂探求更高探的學問，
鑽牛角尖）
便大大地阻碼了

一
些企圖探求新方伕的醫生，
把帽子亂扣在他們身

上。
因此當時醫院一果的醫生都十分害怕公開研究，

或共同討論新方怯，
以至把研究工作大大地緩慢下

來。
但一
些老教授卻不怕四人幫的打擊，
堅持要有

一
定的學術水平。
自從四人幫下台後，
研究工作已

同復正常。
南
京
在南京，
我們參觀過雨花台，
長江大

橋，
博物院等地，
並有機會去到在四人幫得勢時不

公開讓人參觀的周恩來故居

梅宛新村。

南京，
武漢，
重慶，
有三大溶爐之稱。
解放後

，
三處一
直都從事綠化工作，
使溫度降低。
其中南

京做得最有成績，
不單氣溫降低了四度，
而且修茸

好的樹木，
不單將南京綠化，
也有美化的作用。

除了從廣州到杭州乘飛機外，一
路上旅行團都

是乘搭火車。
在車上，
都見到很多國內的人，
由於

分配的工作不在所住的城市，
要常用火車來往。
雖

然離鄉的工作者可以定期同家探親，
但在一
些城市

裹亦可看見一
些由於工作地點離家太遠而徵求工作

對調的啟事。
北
京
在北京逗留的時間最長。
北京的著名

建築物實在很多

天安門，
故宮博物院，
萬里長

城，
十三陵，
天壇等；都有機會親身去到。
故宮博

物院裹每一
件物品都足以令你瞪目結舌，
反影出過

去帝皇生活的奢侈。

未踏上旅程之前曾作過】
些語言，
歷史，
地理

上的準備工夫，
因為這次能到華東旅行，
實在是難

能可貴的機會。
由於旅行時問短促，
所以對國家的

了解還很不全面·

團
員

叫

維

轎

康 ·

北京的大柵攔防室工事是一
項戰晷性的國防建

設。
到北京的遊客很多都被安排到那裹參觀。
地卜

防空城市的規模，
與地面的一
樣

地面有一
所商

店，
在它地下面也是一
所商店。
地下溫度較凍，
工

人放工後都有到下面乘凍的。
防空工事中·
有防水

防毒氣的設備。
整件工事，
有退休工人及婦女參與

建造。
工人退休的年齡男的六十，
女的五十五。
退

休後每月都有部份薪金（
約七成），
而退休工人也

參與義務勞動。

在北京醫學院，
醫學訓練的課程可分三年。
第

一
年是理論，
包括基本學科及病理，
微生物等；第

二三年已是臨床階段，
第二年可做外科助手，
第三

年可主理如爛尾炎等手術。
在理論水平上可能較低

，
但實際工作能力方面比以前六年制訓練出來的好

。
而且緊密的課程與實際工作的配合，
使掌握醫療

技術可以更有效。
但令人印象最深的是學生的思想

形態。
為人民服務的精神極受重視。
入學者要來自

工農兵，
要草眾推薦及領導批準等步驟。
因此，
可

以感到
人民送我上大學，
我上大學為人民
的精

神，
而這為人民服務的精神是進一
步拓展醫療技術

的基礎。最後的兩站是武漢及廣州，
參觀武漢農業學大

寨及花山公社。
據當地人說，
已從新掌握曾受四人

幫阻撓的生產。

廣州市與前數年去過時所見的沒有多大改變。

結
語
作為一
次參觀旅遊，
親身到過多處城

市及名勝，也可算不枉此行。但以認識問題為目標，

這次旅遊缺乏深度。
就簡短的接觸，
除了細節上更

豐富外，
主要的情況與外間報章上看到的分別不大

。一
些曾於四人幫倒台前返國內的同學，
認為四人

幫倒台後，
可看到人民的精神面貌更開朗，
精神幹

勁提高。
但實際的變化卻仍未見到。
雖然如此，
與

國內的人民交談間，
都感到一
份對國家前途的自信

，
他們正努力要在一
九八
O年前初步現代化，
在一i

年前，
將中國變成先進國家。

（
未經講者過目許可，
文責筆者自負）

中國培訓醫生很從社會需要的角度考盧。一
年

基礎醫學，
實在不足，
再加上政治學啊及其他工作

；
實際時間不到一
年。
但訓練醫務人員不能和社合

的發展及經濟狀又等割裂。
中國現需要很快地培雙

大量有實際經驗的醫生，
而更深入的基礎醫學及研

究項目，
則放在畢業以後。
如果從整個家利益上看

，
現行的方怯很符合今天社會的需要。

中醫受到重視，
地位也大為提高，
而中藥的提

煉等都採取一
些較科學的態度，
例如將中藥制州，

研究份量，
試驗其功能等·
但偽覺研究不足、
除針

麻較深人外，
其他都不算深入，
不算特出，
研究所

設備也不很多。

中國醫療的其中一
個特點便是非常注亟預防的

工作。
例如鼻咽、
食道及咽喉癌等，
不斷研究其分

佈，
成因等；還組織教育班去普及有關醫療知識。

有關四人幫的問題，
在香港時感覺不到其嚴工

性及其映晌原來是如此大。
每到任何地方，
不論文

藝、
醫學、
教育，
都提到四人幫，
總的感到他們妨

礙著國家的前進。
尤其是文藝方面受到很大空息。

人民對十套左右的樣板戲，
都已看完又看，
毫無新

意；很多創作，
例如我們曾觀看的小刀會話
haJ，
便

曾經毫無理由地受到禁制多年。
在學術界亦然·
四

人幫反對鑽研學術，
反對任何形式的考試制度，
他

們一
直吹捧如張鐵生般只屯紅而一
點不能專的所謂

敢於反潮流的模範
。
四人幫落台後，
現在一
切

已逐步恢復過來，
專業重新受到重視，
又紅又專的

人民才是國家應該培養的下一
代。
由於上一
次回國

距今頗遠，
所以很難就四人幫問題作一
個深刻的前

後比較，
但總的感到現在人民很活潑，
生活很隨和

，
物質供應方面也大為放寬了。
聽說鋼鐵業受他們

的影映很大，
武漢鋼鐵廠便曾停產！
山於煉鋼高爐

不能一
刻鐘熄滅，
結果還是解放軍入廠，
堅持繼續

工作，
武漢今天仍有不少曾經動亂過的痕跡。
和北

京及其他我們曾到的城市比較，
交通一
般們很紊亂

，
現在要重新整頓社會秩序，
提倡排隊上車的風範

，
聽說前些時公共汽軍的玻璃窗被破壞得殘缺不全

，
而乘客便在窗口
L跳上跳落。
在市區，
亦見到不

少剛貼上去的大字報被人破壞，
強行撕去一
大截。

在香港土生土長，
我連自己的國家有多大都不

知，
更感受到中華民族幾千年來所積聚下來的偉大

事業，一
切，
其實到是億萬人民的功勞。
今次經過

十八天的旅行，
胸襟欄了很多，
對中國的歷史、
地

理及今天的政治情況，
都有了較深
xlj的認識。
可惜

我們此行還是旅行性質居多，
對新中國的了解不多

，
但這是個很好的開始。
政治很穩定，
人民刻苦地

，
勤勤懇懇地建設新中國，
直覺上我感到整個國家

在向前。
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思
編
委
會

每年的暑期，
都是一、二年班和畢業班同

學可以放下繁忙的功課，
鬆弛一
下神經的好機

會；而不少同學，更藉著這個機會，到各地旅遊

，
增廣見聞。
今年的暑期也不例外，
二十多位

剛考過
F工
NAL
M．
州
的同學，
也和往年一
樣

，
有機會同國暢遊華東一
帶的各大城市和鄉村

。
除了這個觸目的畢業班旅行團外，一
些低班

的同學，也參加了一
個到新會的旅行團。為了使

其他沒有機會到國內旅行的同學了解這兩個旅

行團的所見所聞和所想，
啟思編委會特地在八

月三十日（星期二）二
時正在音樂室（
膩C沼C

因
OOM）
舉行一
個座談會，
並
希望
有
興
趣

的
同
學，
包
括
新
同學
在內，
到時參加討論

。
當日並將會有這兩個旅行團的幻燈片放映，

並且有精釆的旁白，
敬希各位留意。

為了使各同學對這兩個旅行團有初步的了

解，
以下將作一
個簡單的介紹：

畢
業
班
旅
行
團
：

這個團的目的主要在於多了解新中國的發

展，
親身多看，
多學，
對於以住也曾回國旅行

的同學來說，
這也是一
個很好的對國內情況溫

習的好機會，
尤其是在
四人幫
事件之後，

對中國的政治情況，
更應作深入了解。

，
這個團有團員二十五人，
在六月初出發，

行程總共十八日，
並曾經到過廣州、
杭州、
上

海、
南京和北京。
這次參觀的重點在於：工業

、
農業、
教育、
醫療、
文化事業和不少著名名

勝古跡。在工業方面，
他們曾到上海輪機廠和上海

的全國工業展覽館，
對新中國的工業發展方向

和前景有了初步的了解。
在農業方面，
他們參

觀了武漢的公社。
在教育方面；他馮也到過中

山大學、
武漢大學和一
些幼兄園。
在醫療方面

，
他們參觀過三間醫院；這包括上海人民醫院

。
上海醫學院附屬醫院和北京醫學院附屬醫院

（
即前同濟醫院）。

上海人民醫院楚全國的

CARD工

OVAS•

OCLAR

OENTRE
，
而他們也曾有機會在

這裹看了一
個斷肢再植的手術。
在上海醫學院

附屬醫院，
他們也曾參觀過這間醫學院的上堂

情形。
在北京醫學院附屬醫院（前同濟醫院）!

他們也有機會親眼看到針灸的實際應用情況，

例如鎮痛，
治療

OEREBRAL

VASCULAR

計
001口
EZ曰S
等。
就地方性的．療投施而言

，
他們在參觀武漢公社的時候，
也曾和當地的

赤腳醫生座談，
對赤腳醫生的訓練和在農村醫

療服務所扮演的角色，
增加了認識。
在文化事

業方面，
他們曾參觀過南京博物館，
北京故宮

博物館，
和中國歷史博物館。
他們更到訪過不

少名勝古跡，
這些包括：
十三陵、
長城、
西湖

、
雨花台和南京長江大橋。

在這個參觀期間內，
這二十多位同學也曾

討論過不少問題；例如最近的
四人幫
事件

，
什麼是社會主義？社會主義如何在中國實行

？馬列主義到中國到底有什麼影晌？香港和中

國的關係如何？香港人應該如何對待自己的國

家？⋯⋯等等的問題，
這些問題，
相信你們也

有不少，
你們有興趣和畢業班旅行團的同學交

流意見嗎？新會
旅
行
團
：

這個團也在六月初，
為期六日，
曾到過廣

州和新會，
到過的地方包括：
毛主席當年向農

民宣傳革命的農民講習所，
介紹中國革命歷史

的星火燎原館，
廣州的文化宮和一
些農村公社

、
大隊。這個團的重點是中國的教育問題。
他們曾

到過新會勞動大學，
新會第一
中學和幼兒園。

新會勞動大學位於圭舉山，
解放前是土匪出沒

和荒涼的地方，
現在將大部份開闢為新會勞動

大學和利用這個山的瀑布來做水力發電。
新會

勞動大學以農業為主，
學生主要是農民子弟，

都是讀完高中在農村勞動二年，
然後以學生的

政治覺悟和技術水平，
由當地農民推薦上大學

。
這所大學有實驗田和科學種田，
利用遺傳學

的原理，
試驗各種新種子，
例如水稻、
樹木等

。
他們沒有
考試
，
而各個學生的評分，
主要

是靠平時的學習表現和一
個實習

PROJEGT

的成績。新會第一
中學以前是新會的唯一
中學，
所

收的學生不多，
現這所中學有了分校，
為新會

提供了不少學位。
根據這個團的團員說，
這所

中學受四人幫擾亂甚深；例如在
四人幫
當

道的時候，
也有一
些張鐵生一
類所謂交白卷，

反潮流的壞學生。
在課程方面，
主要是著重理

論連結實踐，
例如電鍍等；總的來說，
他們的

理論學習著重基礎知識，
但實踐方面，
著重工

業上的應用，
比香港中學實驗室內的實驗艱深

得多。你也
有
興
趣
和
這
兩
個
團
的
團
員
討
論

交流
嗎
？
請
不要
忘
記
八
月
三
十日（
星
期

二）
下
午二
時正，
在
音
樂
室
的
座
談
會

，。《，。e滅才。c濺，。e沸》。e滅》。e咸丫。e濺，。e濺丫日e戚b。。咸，。e滅，。e式。C膚，。e咸，。e咸丫。e濺，日e咸，日e咸馴。•”才。e詠。e咸，。。咸，。e麾丫。。勸。。支徐’咸，。。濺馴。e咸，。。妝丫。e咸丫。e咸日e咸。e盧，。e戚，日e咸丫曰e颼曰e咸，勻e目•
一際）

丫儲〈r 羽勰不

祝分州。．鄴；他奐亂緘絨神口·戚C 雄 行團 所 懸 所 問
”

團
員

••

直很希望能夠親身看看中國的壯麗山河。
此

行除了參觀中國的名勝古跋

及醫院，
由於時間所限
濤，
還參觀了不少醫學院

知道的遺不多，
他們一

般是三年制的，一
年班主要集中基礎醫學即我們的

Preclenic江狀

Paralclinical
的學科

班便是
01貧
ical

助很多醫務工作

時他們已經參與

已是一
位助理醫生。

三年，
表面看好像

他們的課程非常實用，

，
對一
些常見的，重要的東西則掌提得很好

中摸
才，
容易讀·

學生讀書的動力也很強，

城市衛生組

多以地區（
di。tr

村等；第二線是

醫院不的過通一、，龔

。
付
其齊攻

啟

year。．
需聾住宿舍

，
還會到農村和工廠服勝。

一
些小手衛
么們如割除盲腸

也省下不少時間。

釅

攀
。
而一、
三年

，
在病房中幫
三年班
。
實際

一
大截時間，
但

瑣無大用的東西
。
老師

自己將學習心得編講義斗
規得很好·
有系統·
又
在

合當地需要·
所以學
么小用自己胡亂在人量的主早本

很強調為人民服務的

精神。
傳們都是農對或工廠的人民推薦和保送進醫

學院的，
嗎撾不希望葦負人民的期望。

老師和學主邊厲的距離不大，
從來不會像我們

般不敢提問題；如果
右個別學生追不訕，還會為地們

補課。
老師學生的比率很少，
約
比三至四左右。

我們沒有機奮和病人交談，
斤以對醫生
中
病

人的關係不大清楚。
仲國內很強調
驚生找病人

而不是坐在辦公室等候病
鉀訪，
所以，
醫生經常

到農村和工廠去！
治病及檢查
例如上海市便會為

二干五萬多人檢驗
鳥

foetalProtei鰍，
希望能發現

早期肝痛，
及早醫治。
醫生們輪戲觀農村去很重要

，
因為中國農村非常大，
交
婦
馱有很大阻隔，
而

醫療隊卻有效地將翁瞭難務帶到他們中間？
還右？

在上海聽到汙
件深刻的事例，一
位居住在歡價的病

人得了重病，
無扶在當地治療，
得到國家的照顯，

千多里飽路界從新彊一
值運送到上海的專科鬱院。

我相信，
在別的堆必的確退鏟有這頻事情發生。

完善，一
般分二級‘
最基層的

為蠻
位，
分佈於工廠，
工人新

一
必設備較完善的普通醫院；第三

懲
籌審譽院。
由於組織完喜；
很多廣絕的

究等都狠快而且不很費金
鍛？

育仍不好，
及徑吐痰

，
汀兩次．瓜

次很個以
習
嬝
、
改
，
甚各

祕
嗤

’
魯

在政治方面。
我第一
個感覺便是政抬湊穩盒
：州

。．任
付然亂痕跡。
除了在武漢‘
廁見到巴士鍬有

放蠻
維持我序，‘大家都排隊上
f、r
狀們
茅沁．細一

一嗎二
飛一、
通街遊藹、
吹口哨·
粗于穢語，
"

口曰個頂
告訴我們，
這批便是婀人驚）
手

校專們搗亂·
鬥若師，
矗無低么強

謂
好學生
。

我們參觀之時，
工業學大斗。

工廠之間，
部門之間，
都互相雄！

多、
快、
好、
省地搞好生蓆
k

的氣氛非常濃厚，
我感覺到衣
隊

家很有信心。
團
員

賊

羲經過了
姿叮·
化

，
再啟程返吞攤

啟：
聽說你們會喜覲綱內戶

們1
收．裹面的情形？

卜
我們看過
不戶些針刺薇

情似過干指廳物維的付

。
也有機育化〈

他們說，
國內古一

一
不
化
沐汰已c乙

間校
必
不，
·

而？
他
在臨床
（史強，
了，
而洛
為
臀勿。

)11IJ已。
不
碼戶升、

能並不足
夠，
遞對玲瀾

定程度的歡麻。

啟：
你們回國的時候，
正當目州

，·表面的政治情勢和人候

注意的地方？

陳：
國納的情辦相當中梯

愛國相
啄細瀾才

就如我鵝
賓唧

治上心事卉

牛嘰反‘;,
J妒來
i可釣侈．文
擊夕 髒 灣

街進匕鄒有犬字巢

待至退休下
k。
、
,

方面，
他州戶

存人長物馴、

汗州掬？較實娥·、執〈

啟：
陳
f6J學；
可否“叩辦我們．

。

的？

陳；
這次旅行，
呈
．

;t.j試
以，
希望觔

較床的認識。
公較想知逃比
？'

國家的建設二
此外也想遊酈

·
如萬里喂誠、
頤和園蔆薄。

啟：這次旅行經蒼
f那沸．地方呢？

陳：
我們首先到達廣州·
然後乘飛機J、．

南以．
鏟絞付二司廣州

亞要嚼
一、九 夜 、聯付

胤·
k
，、狀（們抱亂

J知才、木倘 - d么
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中
回矗蠱口口回回口口口回

顫
啟思編輯先生：
貴刊第九卷第六期，由編委會及外務委員會執

筆題為實習醫生一文，內容有關麻醉醫生的工
作態度問題是很值得商榷的，在那短短的四十一個
字裹（又例如一些產科病人需要立即分娩但卻因
麻醉師的不合作而將分娩工作拖遲，加深了病人的
痛苦），有下面四點是不符事實的，希望本文能
在貴刊登載，以正視聽。
（一）我們正確中文名稱應該是麻醉科醫生而

不是麻醉師，你們不會稱呼內科醫生或外科醫生為
內科師和外科師吧！因為訓練過程和資格都是一樣
的”
（二）F病人需要立皂p分娩與否，是完全由

產科醫生次定。在病理分娩中，在香港只有剖腹產
才和我們拉上關係。如遇有緊急的剖腹產我們都是
立即開手術室做的，當然若不是緊急的，我們便根
據訂定手術室的先後和其他更急的出血性或休克之
手術比較其嚴重性而決定先後，這是次序及優先權
的問題，而不是拖遲，是每一個麻醉醫生都實
行的原則。

矗臺登圈圈圈回回圈臺圈臺圈回圈臺圈盔圈圈回口圈圈回回奉圈圈圈圈回圈圈圈回圈圈 ,：。，。月，。二二愚August4,1977

TheEditor,Caduceus
UniversityofHongKongMedicalSodetySassoonRoad,HongKong
DearSir,

1notlcethatonpage11ofyourlastissueofCaduceusatthebottomofthe
pagethere15acommentaboutUnitedChristianHosPitai,regrettingthatit15not
recognisedbytheEdinburghRoyalCollegeofSurgeons. Youw由begladto
knowtllatyourcorrespondent15outofdateandinfactthisHospital15岫y
recognisedfortheFRCSEd.Woulditbepossibleforyoutomentionthisinyour
nextissueincasepeoplegetthewrongidea,

May1atthesametimecongratulateyouontheexcellentarticlesyouhave
pubhshedfromt加etot而e;wehaverecommendedsomeofthemfordet螂ed
studybyourBoardofDirectors,seniorstaffand50on.Keepupthegoodwork.

IntlrRth久會nn

Yourssincerely,

E.H.Paterson,MB,BS,FRCS
MedicalSuperintendent

圈圈回圈圈回圈圈奉口回回回回回圈回圈圈回回圈回回回回回回

純下領 回回圈回回回回回回回回回回回回回回回回回圈
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立區生曲勺秋想

築誅鐵

各位同學：
在座都是有志讀醫科的新同學，非常歡迎你們
。今天還未放榜對於考試的得失，能夠如願以償的
就要珍惜學醫的機會，將來做個服務社會的好醫生
。即使將來學了別科，甚至出來做事，都不要灰心
，同樣是對社會有貢獻，不必過分介懷，世界上總
不能只有醫生呀！
今天謹就自己小小經驗，講一下作為一位醫生
對病人應有的責任。以下分三個部份來講一下感受。
（一）醫學知識來源於病人，掌握了醫

學知識立志之于病人
我們的知識主要來源於書本，臨床，實習，治

療經驗。書本是總結人類在歷史上戰勝疾病的寶貴
經驗，臨床課就是從我們既痛苦又疲乏的病人通過
又問又撫而掌握的，實習時就通過在病人身上反覆
的實踐而掌握了一些技術，當了醫生後，還不斷完善
著診斷和治療的學問。一時的疏忽，無知都會帶來
痛苦的經驗。如此看來，我們實在應該對待學習抱
著嚴肅認真的態度，尊重我們的病人。一個醫生的
技術來源自病人，也必應用之於病人了，應該想
病人之所想，急病人之急，痛病人之所痛。一個
醫生是否把病人放在首位而表現在具體的工作態度’上。例如，實習醫生的醫學知識是有限，遇到自己
不懂得的，不清楚的，是虛心向上級，向同事們請
教呢還是不懂裝懂，博它不出事故就算數呢？
晚上當值時，是對病人暴燥，隨便檢查、診斷呢，
還是理解到當班制是分工負責，適應病人廿四小時
的需要呢？即使工作辛苦，制度不合理，怨氣都不
該放在病人身上啊，有時問及病人或他家人有關病
者的病歷，他們說得含糊不清，甚塋問非所答，不
得要領，這時是責罵他們，還是體諒他們，耐心解
釋我們的問題呢！他們處在社會低下階層，文化水
平低，醫學常識又不普及，又怎能要求他們像我們
答試題一樣迅速了當呢計以上所舉都是日常所經常
碰到的，都是考驗我們是否全心全意將我們醫療知
識為病人服務。
（二）醫生的責任是改善人類的健康
在日常診病中，往往發現很多病人已經病情深

重，延誤了疾病，很容易，第一個念頭就是責怪他
們為什麼不愛惜自己身體，但細O一想，和細問情
由底下，明白了他們為了生活，一直忍受著疾苦，
或者經已屢看醫生，仍未痊癒，又不懂得去看專科
，看一次醫生花的時間很多，甚至有些聽聞了些片

來朱你

l

!
‘
亂
戶

朱半余朱半半半半朱半朱半余半來余朱熔半半余半半半

縵上憂
（三）正常分娩，引產或其他手術助產均與我

們無關，將分娩工作拖遲，加深了病人的痛苦
未知何所指。
（四）指責麻醉師的不合作是不公平的，

我們認為要個別病案研究，例如是否有更急的手術
要先做，（其實我們必定開額外的手術室給緊急剖
腹產病者進行即時手術的。）又例如病者是否吃了
或喝了東西而暫時不適宜給予麻醉。沒有調查研
究，便沒有發言權。我們希望你們能舉出具體的
例子使我們得以檢討改正，否則，你們這樣籠統的
指責我們不合作，我們絕對不能接受的。也是貴編
委的責任及工作態度的問題J借用同期貴刊醫學
會幹事會致大學評議會信內的意見以共勉

瑪麗醫院麻醉科
顧問醫生：陳照實
醫生：吳燜華執筆

（三）要解除病人疾苦，得依離一個．
療集體
醫療界是一個集體，只有發揮集體的作用，才
能解決病人的問題。以手術為例，一個病人正患了
胃出血，年老體弱，又面臨休克，病情已到達非動
手術止血不可，於是手術的目的就是搶救他早一分
鐘脫離危險時期。這時，主治醫生需很快抉定手術
方案，病房護士迅速為病人清潔準備入手術室，而
手術室一接獲通知，則準備手術工具，麻醉的準備
，當病人被抬上手術台後，主治醫生，助理醫生，麻
醉科醫生，護士，較燈伙計等等都各守崗位，緊密協
作，才能為病人戰勝疾病的危害。這時就體現了醫
務人員為什麼要團結在搶救病人的基礎上。如果是
各顧各，互不調協，這只會拖延手術的進行，甚至
犯上不必要的錯誤，這就有害於病人，是每一個醫
務人員所不願意發生的”
作為一個醫學生，如何培養成為一個負責任的
醫生呢？我個人的意見是：

一、認真掌握醫學上的基本知識，抉不能不學無術
，也不要被繁重的功課嚇到心慌意亂，到頭來
，卻不能附諸實際，甚至忘記了自己在社會所
應袒當的任務。

二、以身作則，在學習上，接觸病人上，都時刻把
病人的利益放在首位，再以我們的行動感染他
人，用道理說服他人，使更多的人都真正為病
人服務。

三、樹立集體觀念，從學生時代起，就發揚醫療界
的大團結，同班同學要團結，高低班要團結，
師生要團結，醫生與學生要團結，這才有利於
將來發揮醫療隊伍大協作的精神，服務病人。
四、時刻掌握時代的脈博，加強對社會、國家、世
界的敏鏡性，才有利於分析人類在醫學上的問
題，有利於對人類的健康多作一點貢獻。
目前，醫學會都提倡由同學們組織起來，解決

如何做個好醫生，並且在很多實際活動中，提供機
會大家互相交流，共同摸索，我本人是支持的。
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GoalsandObjectivesinMedicalEducation 思

8。1977
AllBritishmedicalschoolssharea commongoal—toproduce“good

doctors”whocancareforpatientsandwhoarereadyforpostgraduatespecialist
training.Dotheyachievethisgoal?Someteacherswouldsay“yes”andcitethe
highqualityof theirownjuniorstaffandtheenviablereputationofBritish
schoolsthroughouttheworld.Otherswouldbelesscomplacent.Theymight
arguethatjuniorstaffatteachinghospitalsarehardlyrepresentativeandthat
theirclinicalabilitymayhavebeeninfluencedmorebypostgraduateexperience
thanbyundergraduatetraining.Theymightclaimthattherearedefectsinthe
trainingofmedicalstudentsandthattheseaffectsubsequentpractice.1Doctors
andmedicalstudentsarebadatcommunicatingwithpatients.2Theydonot
takehistorieswell,3arepooratphysicalexamination(askanyexaminer),and
tendtoabuselaboratoryservices(askanypathologist).Doctorsoftenprescribe
drugswithoutdueregardfortheirefficacy,fortheirdangers,orfortheircost.4
Theblameforsuchinadequaciesmustsurelyrestlargelywithourmedical
schools.

If weacceptthesecriticismsthenwemustaskwhyundergraduatetraining
isdefective.At Edinburghtheyhaveanalysedtheirdeficiencies:5theirconclusions
conclusionsapplyequallytootherBritishmedicalschools.Firstonthelistwas
“Theabsenceofdefinededucationalobjectivesatalllevels”.Theiremphasis
onthispointreflectsawidespreadandgrowingrecognitionthateducational
objectivesshouldbeclearlydefmed.6ThisviewissharedbytheEducationa
CommitteeoftheGeneralMedical ° Inordertoairthissubjectthe a
GeneralMedicalCouncilheldaconferenceonFeb.24onTheObjectivesof
BasicMedicalEducation.AllBritishmedicalschoolswererepresented.

Severalspeakerspresentedtheeducationalargumentsforgoalsandobjectives.
objectives.Theysuggestedthattwokindsofstatementarenecessary.First,broad
statementsof intent,forwhichthewordgoalshouldbeused;andsecondly
moreprecisestatements(objectiveswhichdescribewhatthestudentmustdo
toindicateachievementofthegoal.1 Intheseterms“Thestudentshouldbe
abletounderstanddisordersoffluidandelectrolytemetabolism”isclearlya
goal.Tomatchit thefollowingobjectivemightbewritten:“Giventherecords
ofapostoperativepatientthestudentshouldbeabletowriteoutacumulative
fluid-balancechartandlisttheintravenousfluidsandadditiveswhichwouldbe
appropriatetherapyfortheensuing24-hourperiod”.Alittlewordy,perhaps,
buttheintentionisquiteclearandthestudentismorelikelytoachievethis
importantobjective(andsopartofthegoal)if it isspelledoutforhiminthis
fashion.

Oneofthespeakerssuggestedthatobjectives,despitetheirgreaterprecision,
shouldnotbeusedwithoutpreviousdefinitionofgoals.Goalsservetochannel
educationaleffortintherightdirectionandhelptoensurethatobjectivesare
sensibleandrelevant.A studentmightbeaskedtolistthebranchesofthe
internal-iliacartery.Fewsuccessfuldoctorscoulddoso;itisarelevantobjective
onlyforasurgeonoraradiologist.Butobjectivessuchasthisenshrinecurrent
practiceandtheyproliferateunlessbroadgoalsareaefinedtoactasguidelines
intheirpreparation.Goalsontheirownareequallyinappropriate.Theyare
easytoproduceandthereisrarelydisagreementabouttheirappropriatenessas
thebasisforaschool’seducationalefforts.Butunlesstherearecriteriabywhich
theirachievementcanbejudgedtheirvalueislimited.Objectivesincorporate
thesecriteria,andsocommunicatetheteacher’sintenttohisstudentsina
clearerandlessambiguousfashion.

It wasclaimedthatseveralimportantbenefitsresultfromthespecification
ofgoalsandobjectives.Firstly,theyaidcommunicationwithstudentsandso
thestudentsaremorelikelytolearnwhattheirteacherswantthemtolearn;
thereisevidencethattheylearnfasterandmoreeffectivelyasa result.8
Secondly,theyhelpteacherstocommunicatewiththeircolleagues.Thirdly,
theyfacilitateeducationalplanning:theymakeit easiertoselectappropriate
learningactivitiesandtoensurethatthecontentofteachingisrelevant.Finally,
clearobjectives,.becausetheyspellouttheperformancerequiredfromthe
student,makeitsimplertoassesswhetherhehassucceededortotellwhyhehas
failed.Evaluationwillthereforebemorevalidandmorepreciseandfeedbackto
thestudentwillbeofgreatervalueinhelpinghimtocorrecthisdeficiencies.

Notsurprisingly,manyof theaudienceattheG.M.C.meetingwereunfamiliar
unfamiliarwiththeideaspresented.Somedidnotgrasptheirimportanceandwere
openlyscepticalaboutthelikelybenefits.Onememberof theaudience
suggestedthatthespelling-outofgoalsandobjectiveswasinimicaltotheconcept
conceptofuniversityeducation:heexpressedafearthatitwouldresultinageneral
loweringofstandards.Astudentrepresentativedisagreedwithhim,claimingthat
studentsbenefitedgreatlywhengoalsandobjectiveswereclearlystated.Hesaid
thatmanymedicalstudentsstruggleduringtheircoursebecausetheyarenot
surewhatisexpectedofthemandhebelievedthatstandardswouldriseifthis
anomalywascorrected.

Theconferenceservedtohighlightanimportantprobleminmedicaleducation.
education.Teachershavelittleexpertiseineducationalmethods.Nopressureis
placedonthemtoacquireit andtherearefewincentivesofferedtothosewho
wishtoimprovetheirteaching.It isassumedthatenthusiasm,experience,or
knowledgeofasubjectcancompensateforthisdeficiency.Butthisisnotthe
case.Thebestteachersarethosewhohelpstudentstolearneffectively;theyare
notnecessarilythemostpopularindividualsorthebestlecturers.Thereismuch
moretothepromotionoflearningthanthetransferofinformation.Aneducational
educationalprogrammeinvolvesmanyteachersandshouldbeproperlyplannedand
coordinatedif it istobebotheffectiveandefficient.Atpresentcurriculaare
designed,timeallocated,teachingmethodschosen,andexaminationsprepared
withoutanyonehavingaclearideawhatstudentsshouldbeabletodoattheend
ofthecourse.Somemaybelievethatsuchalaissez-faireattitudeisadesirable
characteristicofuniversityeducationbutit seemsacuriouswaytohandleanything
anythingasimportantandexpensiveasthetrainingofdoctors.

Thatthestatementofgoalsandobjectiveswouldimproveeducational
planningseemsself-evident.Clinicalteachersaskedtodeclaretheirgoalsusually
concentrateonimportantareaslikehistory-takingandphysicalexamination,on
clinicalproblem-solving,andontheprinciples,ratherthanonthedetail,of
patientmanagement.Yettheseareasarepoorlyrepresentedinday-to-dayteaching.
teaching.Theyarealsopoorlyrepresentedinthequalifyingexaminationswhichare
interpretedbystudentsastheoutwardandvisiblesignofwhatisexpectedof
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them;andit istheexaminationswhichdominatewhatstudentslearnandthe
waysinwhichtheylearn.If thedeficienciesofmedicaleducationaretobe
correctedwemuststartwithadefmitionofourgoals.Wemustbeclearabout
oureducationalpriorities.Andweshouldcommunicatethemtostudentsinsuch
awaythattheyknowexactlywhattheymustlearnandwhattheymustbeable
todo.Onlywhenitsstudentsareseentoachieveitsgoalsshouldamedical
schoolclaimtobeproducing“gooddoctors”.

(TheEditorialBoardwishestothankthespecialpermissionofLancet.)
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